
Email subject:   Nouveau Conseil de vision de Rigpa, rencontre en Mars

Chèr(e) sangha,

Vous avez reçu récemment plusieurs mails de Rigpa, mais il nous semblait important de partager

avec vous le contenu des premières rencontres du Nouveau Conseil de Vision, qui auront lieu à 

partir du 11 mars.

Nous remercions les nombreux membres du sangha qui ont participé aux discussions, que ce soit 

en participant à des sessions ou en envoyant des retours à Rigpa International par emails ou 

messages. Tout cela a été rassemblé et permettra au Conseil de Vision de commencer à travailler 

avec une compréhension des besoins du sangha et de ce qui doit changer ou s’améliorer à Rigpa.

Voici les grandes lignes de l’ordre du jour de cette première rencontre du Conseil de Vision :

— Valeurs et culture de Rigpa. Comment souhaitons-nous être dans la relation à l’autre et en tant

que groupe ? Qu’est-ce que cette culture Rigpa que nous voulons incarner ? Quelles sont nos 

réflexions à propos de la version  actuelle de la Charte Ethique ? 

— Vision et Mission de Rigpa : Comment Rigpa va-t-il remplir sa mission d’amener tous les 

êtres à l’éveil dans sa prochaine phase ? 

— Le Sangha : quels sont les besoins du sangha ? Quels sont nos engagements vis à vis du 

sangha ?  Comment le Conseil de Vision et le sangha peuvent-ils communiquer d’une manière 

ouverte ?—Comment travaillons-nous : Les relations entre le Conseil de Vision et les lamas. Le 

rôle du Conseil de Vision dans le cadre de Rigpa. Comment le Conseil de Vision va-t-il 

fonctionner et communiquer en tant que groupe. 

Les premières réunions vont se dérouler sur deux jours, mais une autre date sera fixée à la fin du 

mois de Mars, car l’ordre du jour est conséquent. Le Conseil de Vision fera un compte-rendu de 

ces réunions au sangha en avril.

Il est également prévu que certains membres du Conseil de Vision rendent visite à Rinpoché afin 

d’avoir des nouvelles de sa santé.

Le Conseil de Vision serait heureux de recueillir vos retours et commentaires, et peut être 

contacté à l’adresse mail suivante :  vision.board@rigpa.org.

Bien chaleureusement

Vinciane, Gill et Catherine

Pour International Holding Group

mailto:vision.board@rigpa.org


28 décembre, 2018

À tous mes amis et étudiants,

Depuis quelques années, je vous fais part de mes réfexions sur l'avenir de Rigpa, 

comment j’envisage le futur, de mon vivant et après moi. Vous  le savez, j'ai toujours 

voulu passer le relais  à un collectif spirituel, un groupe d'étudiants qui ont ma 

confance et celle du Sangha. Ils seront aidés et guidés par des lamas qui ont un lien 

étroit avec nous et partagent une profonde compréhension de ma vision pour Rigpa.

Au fl des ans, j'ai réféchi à cette question et discuté avec mes amis lama et mes 

proches. En conséquence, nous avons identifé certains membres du Sangha qui se 

distinguent par leur compréhension, leur expérience, leurs connaissances et leur 

dévouement. Leurs noms ont tous été proposés pour une divination, et un groupe de 

sept personnes a été désigné. C’est ce groupe qui va maintenant guider Rigpa. Sa tâche 

sera de superviser la culture d'étude et de pratique que nous avons développée, de 

prendre soin du Sangha, d’encourager les enseignants et de renforcer les liens avec les 

autres maîtres et organisations bouddhistes dans l'esprit que nous avons cherché à 

cultiver à Rigpa. Ce groupe appelé « Conseil de Vision de Rigpa » (Vision Board) est 

composé, par ordre alphabétique, de Valérie Baker, Mauro de March, Seth Dye, Patrick 

Gaffney, Verena Pfeiffer, Philip Philippou et Vinciane Rycroft. 

Pour aviser le Conseil de Vision, nous nous tournons vers les lamas contemporains et 

visionnaires tels que Dzongsar Khyentsé Rinpoché et Mindrolling Jetsun Khandro 

Rinpoché. Ils sont des fgures clés de la transmission du bouddhisme tibétain au monde

moderne. En même temps, nous allons consulter de grands érudits et détenteurs de la 

tradition tels que Khenchen Namdrol, afn d’être certains de maintenir l'authenticité du

travail de Rigpa. En pensant à l'avenir, je dois aussi mentionner ce grand maître 

Khenchen Jigmé Phuntsok Rinpoché et la relation avec moi qu’il a reconnu comme tout

à fait unique lors de sa visite à Lérab Ling en 1993, visite inoubliable et de bon augure. 



Bien que je n’aie pas pu accepter son invitation à visiter Larungar, je me suis rapproché 

de ses disciples ces  dernières années - en particulier de ses fls du cœur Khenpo 

Tsultrim Lodrö et Khenpo Sodargyé . Je sais que les étudiants de Khenchen Jigmé 

Phuntsok Rinpoché ont une affection particulière pour le Sangha de Rigpa, une relation

que nous espérons tous voir s'épanouir et se développer encore plus profondément 

dans un très proche avenir.

Le Conseil de vision de Rigpa va devenir un réceptacle qui recevra la sagesse, 

l'expérience et les conseils de tous ces maîtres éminents, et avec le temps, d'autres 

lamas seront invités à donner leur avis. Naturellement, je continuerai à donner des 

enseignements spirituels et des conseils sur la pratique à mes étudiants autant que je le 

peux tout en approfondissant ma propre pratique et en fonction de mon état de santé.

J'ai toute confance dans ce processus de transition et en tous ceux qui sont impliqués, 

et je suis certain que vous aussi, vous leur apporterez volontiers tout votre soutien alors

que Rigpa continue d'évoluer vers l'avenir.

En vérité, je n’ai jamais considéré Rigpa comme «mon travail» ou «mon organisation». 

Pour moi, Rigpa a été, et sera toujours, une expression de mon dévouement et de ma 

gratitude infnie envers mes maîtres, qui ont pris soin de moi avec une bonté 

incommensurable. Toute ma vie a été consacrée à servir leur vision, à se souvenir d'eux

en tout temps, et à communiquer leur sagesse et leur compassion illimitées au plus 

grand nombre de personnes possible. Rigpa n'est rien d'autre qu'un véhicule pour les 

enseignements authentiques de ces grands maîtres. J'ai simplement été leur instrument,

leur humble serviteur.

Je prie maintenant pour que mes étudiants, en particulier le nouveau Conseil de vision 

de Rigpa, perpétuent cet esprit de service, et que Rigpa reste un véhicule vivant et 

authentique des lignées bouddhistes du Tibet, pour le bénéfce de toute l'humanité.

Comme toujours, je place ma confance dans nos grands maîtres du passé, les 

bénédictions de la lignée et la vérité du Bouddha, du Dharma et de la Sangha. Chaque 

jour je pense à vous avec tant d’amour, de tendresse, d’appréciation, et je vous garde 

tous dans mon cœur.

Avec tout mon amour,

Sogyal Rinpoché



Le «Conseil de vision de Rigpa»  (Vision Board)

Qu'est-ce que le Conseil de vision de Rigpa? Comment est-il né? Comment ses membres ont-ils été 

sélectionnés?

En septembre dernier, une délégation de quatre étudiants de longue date de Rigpa (Seth Dye, Mauro

de March, Philip Philippou et Patrick Gaffney) est partie en Asie pour rendre visite à Sogyal 

Rinpoché. Poussés par leur préoccupation pour sa santé (le diagnostic de son cancer du côlon venait

juste d’être annoncé), ils souhaitaient clarifier autant que possible ce que pourrait impliquer son 

retrait en tant que directeur spirituel de Rigpa. Dans le même temps, Orgyen Tobgyal Rinpoché et 

Lodi Gyari Rinpoché exprimaient leur souhait de rendre visite à Rinpoché, pour lui témoigner de 

leur profonde amitié et aider aux discussions. Cette réunion s'est déroulée tout à fait spontanément, 

avec très peu de préparation; le moment était opportun et cette rencontre était nécessaire.

Pendant la semaine passée là-bas, des discussions avaient lieu chaque jour, parfois entre nous 

quatre, parfois avec les deux amis lamas de Rinpoché et, quand il allait bien, avec Rinpoché. Nous 

ressentions tous un sentiment d'urgence accru en raison de la gravité de la situation - pour 

Rinpoché, le Sangha et l'œuvre de Rigpa – mais cependant, nous ne nous sommes jamais sentis 

dans l’urgence ou sous pression. Avec le recul, toutes nos discussions se sont déroulées dans une 

atmosphère détendue et ouverte, dans un bon état esprit. Les deux Rinpoché ont partagé leurs idées 

et  leur expérience de vie, sans jamais essayer de nous dicter ce que nous devions faire. Ils étaient 

sensibles, concernés et vraiment aidants. Il est important d'ajouter qu'à aucun moment, pour aucun 

de nous, il n’y a eu autre chose qu’un souci constant de comprendre ceux qui avaient exprimé des 

griefs à l’encontre de Rinpoché et de Rigpa.

En bref, nos entretiens suivaient deux pistes: premièrement, la question de la succession spirituelle :

qui continuerait l'héritage spirituel de Rinpoché après lui ? Une question, nous le savons tous, à 

laquelle nous serons confrontés un jour ou l’autre. Ceci a initié une réflexion sur les différentes 
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manières dont la succession spirituelle se produit dans la tradition bouddhiste tibétaine : la 

réincarnation, l'héritier héréditaire, le disciple réalisé et ainsi de suite. Bien qu'aucune conclusion 

claire n'ait été trouvée quant au système qui serait le plus approprié dans notre contexte, il était 

important que la discussion soit lancée et que ce sujet fasse dès maintenant l'objet d'une réflexion 

continue.

Le deuxième objectif, plus pressant, de nos entretiens était de savoir dans l’immédiat qui exercerait 

la direction spirituelle de Rigpa jusqu'à ce que la succession à long terme soit définie. Sur ce point, 

Rinpoché depuis des années, a toujours été très clair : la responsabilité reviendra à un groupe de ses 

étudiants les plus proches, qui ensemble assureront l'intégrité spirituelle de Rigpa, de sorte que la 

vision originale soit toujours maintenue. Alors que Rinpoché avait déjà quelques noms en tête, une 

discussion s’est ouverte sur le nombre de personnes qui devaient faire partie d'un tel groupe, et sur 

l'importance d'un bon équilibre en termes d’expérience, de perspective, d'âge, de genre, etc. 

En ce qui concerne la taille du groupe, la question de l'efficacité de la prise de décision et de la 

facilité de réunion s’est posée. Est ce que le groupe devait être restreint, ou pour accommoder un 

plus large éventail de points de vue, est-ce qu’il devait comporter de nombreux membres ? 

Finalement, nous nous sommes mis d’accord sur un groupe de sept, qui est toujours considéré 

comme un nombre de bon augure! Un argument favorable à cette décision était la probabilité qu'à 

un moment donné, un ou deux membres du groupe seraient indisponibles, en raison d'une retraite, 

d'un pèlerinage, d'un enseignement dans une région éloignée du monde, ou d’une tournée avec un 

lama en visite. Nous sommes, après tout, une organisation spirituelle et nous participons de notre 

mieux à toutes ces activités! Par conséquent, un quorum de cinq membres présents à chaque réunion

nous a paru un objectif réaliste et réalisable. La taille du groupe semblait être en accord avec une 

telle responsabilité.

Un autre argument favorable à un groupe de plus grande taille était le souhait d'inclure un plus large

éventail d'expérience et de connaissances, ainsi qu'un plus grand équilibre entre l'âge, le genre et le 

contexte culturel. Ces considérations ont eu une influence déterminante lorsque nous avons préparé 

une courte liste de candidats pour le « Conseil de vision de Rigpa». Nos suggestions tenaient 

compte des noms déjà avancés par Rinpoché, ainsi que d'autres que nous pensions pouvoir 

convenir. Après une longue réflexion, une liste de 13 noms a vu le jour. Bien sûr, cette liste ne 

représente qu'une fraction des très nombreux étudiants extraordinairement doués et dévoués qui 

servent déjà Rigpa de multiples façons dans le monde. La sélection visait à éviter l'épuisement des 
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dirigeants et des enseignants qui occupent déjà des postes essentiels au niveau national ou 

international. Il est important de bien  comprendre ce point.

Les noms ont ensuite été proposés pour une divination, un processus qui a toujours joué un rôle 

important dans les décisions clés prises à Rigpa. Orgyen Tobgyal Rinpoché est bien sûr connu pour 

son don de prédiction et a démontré une capacité peu commune, au cours des années, à amener 

précision et sagesse dans ses divinations pour Sogyal Rinpoché et Rigpa.

Un matin, donc, nous avons présenté les noms à Orgyen Tobgyal Rinpoché. Conscient de 

l'importance de ces décisions, Orgyen Tobgyal Rinpoché était assis en méditation et invoquait son 

yidam afin de révéler des signes. Puis, il a fait les divinations pour chacun des  noms à l’aide de son

mala. Etrangement, à la fin, nous sommes arrivés à sept noms qui ont reçu des résultats positifs pour

rejoindre le conseil.

Dès que les noms ont été montrés à Sogyal Rinpoché, quelque temps après, il a immédiatement 

accepté et a applaudi comme pour dire: «C'est fait!»

C'est ainsi que nous sommes arrivés à la liste des sept candidats du Conseil de vision de Rigpa.

Quelle est la relation entre le Conseil de vision de Rigpa et les lamas tibétains qui auront un rôle 

consultatif à Rigpa?

Selon la pensée de Rinpoché, le Conseil de vision de Rigpa sera le principal destinataire des 

conseils des lamas avec lesquels Rigpa a un lien étroit. Son  rôle sera d'assimiler, d'harmoniser et 

d'intégrer leur contribution, afin de mieux soutenir le développement futur de Rigpa. Sans cela il 

pourrait y avoir un risque que des avis différents jettent le trouble dans la Sangha, par manque de 

cohérence. Il est crucial que Rigpa conserve un sens fort de son identité et de son orientation, fidèle 

à la vision originale de Sogyal Rinpoché, bien que renouvelée et actualisée.

En ce qui concerne les lamas tibétains, nous avons exploré la façon de soutenir le développement de

Rigpa de différentes manières grâce à différents types d'expérience, de perspicacité et de 

spécialisation.

Certains lamas, tels que Dzongsar Khyentsé Rinpoché et Jetsun Khandro Rinpoché, sont 

progressistes dans leur approche. Elle est basée sur leur expérience de la modernité et cela peut être 

un soutien inestimable lorsque nous préparons l'avenir. D'autres, comme Khenchen Namdrol, sont 
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plus fermement enracinés dans la culture bouddhiste traditionnelle du Tibet et de l'Himalaya, et 

peuvent servir d'ancrage, nous aidant à ne jamais transiger avec les enseignements authentiques et 

l'héritage spirituel dont nous bénéficions. Il y a aussi les grands chefs de lignée, tels que SS Sakya 

Gongma Trichen Rinpoché, à qui nous demandons ses bénédictions spirituelles et les conseils les 

plus élevés. Par conséquent, nous envisageons que différents enseignants bouddhistes puissent nous

aider et nous guider de manière différente mais précise. Dans l'ensemble, il est extrêmement 

important que nous demeurions ouverts à cette diversité de points de vue et d'expériences.

Un point à souligner ici est que tous les conseils reçus des lamas tibétains doivent être partagés avec

notre sangha, et que nous devons continuellement rechercher et écouter leurs avis. Il est impératif 

que Rigpa évolue en tant que communauté de la manière la plus ouverte et la plus inclusive 

possible.

Quel est le rôle du Conseil de vision de Rigpa?

Le rôle du Conseil de vision de Rigpa est de sauvegarder l'intégrité spirituelle de Rigpa, en veillant 

à ce que toutes ses activités restent fidèles à sa vision, ses valeurs et sa culture. Par conséquent, ses 

principaux domaines d'intérêt sont le programme éducatif de Rigpa, les traditions de pratique, la 

formation des enseignants et les relations avec d'autres enseignants et organisations bouddhistes. Il 

sera également très soucieux du bien-être général du Sangha.

Le Conseil de vision de Rigpa ne s'occupe pas de l'organisation, de la gestion et des finances, qui 

sont aux mains des conseils d'administration et des équipes de direction des organisations  Rigpa 

dans le monde entier. Ce point doit être très clair.

Qu'est-ce que cela signifie pour le rôle de Rinpoché dans Rigpa?

Même si Rinpoché s’est retiré en tant que directeur spirituel de Rigpa (un rôle formel de guide dans 

l'organisation), nous savons, et les lamas l’ont souligné, que son rôle de maître spirituel vis à vis de 

ses étudiants reste intact.

Le lien entre un maître spirituel et un étudiant est sacré et transcendant. Un enseignant spirituel ne 

peut jamais renoncer à son engagement à amener un élève à l'éveil. Par conséquent, il était clair lors

de notre réunion que Rinpoché continuerait à enseigner à ses étudiants, et que ce lien sacré serait 

nourri, chéri et honoré.
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Bien sûr, dans l’immédiat, nous reconnaissons tous que la priorité est que Rinpoché s'occupe de sa 

santé et qu’il reçoive un traitement approprié. Naturellement, il donnera moins d’enseignements 

pendant cette période. Nous prions tous, cependant, qu'une fois qu’il aura récupéré et regagné ses 

forces, il pourra continuer à enseigner à ses étudiants autant que possible.

Postscriptum

Voilà pour le résumé de la semaine passée avec Rinpoché, les discussions que nous avons eues sur 

la succession spirituelle, et le rôle immédiat du Conseil de vision de Rigpa. A l'issue d'une réflexion

plus approfondie, Rinpoché a décidé d'annoncer ces nouveaux développements dans son dernier 

message.

Nous pensons que le Conseil de vision de Rigpa commencera à se réunir pour déterminer son 

mandat, sa façon de travailler et ses relations avec d'autres groupes à Rigpa, après le Nouvel An 

tibétain, le 16 février. Il faudra du temps pour établir ces spécificités afin que le Conseil puisse 

servir au mieux le Sangha et le travail de Rigpa maintenant et à l'avenir.

Le paysage de Rigpa évolue aujourd'hui et l'une des mesures positives que nous avons prises en ces 

temps difficiles a été l'ouverture de discussions, de consultations et de lignes de communication 

entre les enseignants et les dirigeants de Rigpa et  le Sangha au sens large. Il y a des ressources 

incroyables, de l'intelligence, de l'engagement et de la sagesse dans notre communauté. Personne n'a

toutes les réponses aux défis auxquels nous sommes confrontés aujourd'hui et il est impératif que 

ces lignes de communication restent ouvertes et vivantes. Le Conseil de vision de Rigpa ne 

travaillera pas seul, ni de manière autoritaire. Il n'existera que pour servir le Sangha et honorer 

l'héritage spirituel de Rinpoché.
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